



TRANSCRIPCIÓN

CONSEJO DE MINISTROS

Comparecencia de la vicepresidenta tercera y ministra para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico; ministra de Educación, Formación Profesional y Deportes y portavoz del Gobierno; ministro de Economía, Comercio y Empresa

Madrid, 30 de abril de 2025

Ministra de Educación, Formación Profesional y Deportes y portavoz del Gobierno, Pilar Alegría. – Bueno, muy buenas tardes. Muchísimas gracias a todos ustedes por acompañarnos en una rueda de prensa más posterior al Consejo de Ministros. Como saben, además, y ayer les anunció el propio presidente del Gobierno, hoy nos hemos reunido en un Consejo de Ministros extraordinario, posterior además a una nueva reunión del Consejo de Seguridad Nacional, presidida por el propio presidente del Gobierno.

Como saben, además, este Consejo se ha reunido en seis ocasiones desde el pasado lunes para hacer frente y seguimiento de la situación excepcional generada por la falta de suministro eléctrico. Y una vez que se ha restablecido la normalidad, a partir de ahora, se constituye el Comité de Situación, que lo preside, como saben, el ministro Bolaños. Como hemos explicado durante estos días, la situación vivida el pasado lunes fue una situación excepcional e inédita, y a pesar de ser una situación inédita, la respuesta del sistema fue una respuesta rápida y segura que permitió, no solo proteger al propio sistema, sino conseguir también una recuperación de manera gradual del servicio en horas. Por tanto, queremos poner de relieve la fortaleza del sistema y sobre todo también su capacidad de reacción. De hecho, como saben, ayer mismo ya se había recuperado al 100 % la demanda eléctrica en España.

Desde el primer momento, el Gobierno de España ha querido, y hoy quiere de nuevo, reconocer y agradecer también la magnífica labor y el extraordinario trabajo realizado por los servidores públicos, por los trabajadores y trabajadoras en su conjunto y por supuesto también por las diferentes instituciones que ayudaron desde el primer minuto a hacer frente a esta situación. Y cómo no también un agradecimiento y un reconocimiento a los ciudadanos y a las ciudadanas de este país porque de nuevo trasladaron una respuesta ejemplar con su civismo y su compromiso. Además, una vez restablecida la normalidad y restablecidos los suministros, este Gobierno y tal como ayer también trasladaba el presidente, ha constituido una comisión de análisis para conocer lo más pronto posible lo sucedido y poder poner en marcha todas las medidas necesarias para que esta situación no se vuelva a producir.

Me acompañan, como todos ustedes ven, la vicepresidenta tercera, que les va a informar, por supuesto, de todas estas cuestiones. Además, también les quiero trasladar a todos ustedes que hoy, en el Consejo de Ministros, hemos aprobado una ampliación de plazos administrativos por la situación generada durante estos días, y en aquellos casos que se hayan podido ver afectados por la interrupción del suministro eléctrico, se amplían los plazos hasta el próximo 6 de mayo. Además, también, en esta mesa y así lo ha hecho en el Consejo de Ministros y lo va a hacer ahora también con todos ustedes, el ministro de Economía, Carlos Cuerpo, les va a trasladar a ustedes el informe de progreso anual que se va a remitir hoy mismo a la Comisión Europea y en el que se incluye la actualización del escenario macroeconómico para



los años 2025-2028. Ese informe, además, nos deja un mensaje positivo, y es que, a pesar de la incertidumbre internacional, España sigue manteniendo su dinamismo y su fortaleza económica, tal y como les explicará, como les decía, el propio ministro Cuerdo. Y hasta aquí los asuntos que hoy hemos debatido en el Consejo de Ministros y le voy a dar, en primer lugar, entenderán todos ustedes, la palabra a la vicepresidenta tercera.

Vicepresidenta tercera y ministra para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico, Sara Aagesen. – Muchas... Muchas gracias, ministra, y muy buenas tardes. Hoy quiero compartir, tras la celebración del Consejo de Ministros y también del Consejo de Seguridad Nacional, cuál es la actualización respecto a esa crisis de la electricidad que aconteció el pasado lunes.

En primer lugar, lo ha destacado la ministra portavoz, pero me gustaría indicar que el sistema eléctrico funciona desde ayer en condiciones de normalidad y de estabilidad. Ese es el primer mensaje que yo creo que es necesario trasladar. Se recuperó totalmente el suministro desde el día de ayer. Si bien somos conscientes que la propia situación acontecida el lunes todavía existen algunas averías y algunos impactos e incidencias que se produjeron a consecuencia de esas crisis eléctricas.

Para ello, yo creo que...lo decía la ministra portavoz, es importante destacar la gran labor de los distintos operadores y también todos y cada uno de los trabajadores técnicos que han estado de manera constante trabajando para esa reposición lo antes posible del suministro en todos los hogares, en todas las industrias, en todo nuestro tejido productivo. Muchas personas, muchas profesionales que han estado dedicados estas horas para que todos los ciudadanos hayamos podido recuperar esa normalidad con la que contamos, como digo, desde el día de hoy. Desde ese momento del cero nacional, una palabra... yo diría insólita, nunca había acontecido un cero nacional, por eso es importante, es algo que aconteció a las 12:33.

Procedimos de manera inmediata desde el Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico a declarar la crisis de electricidad. Esa crisis de electricidad se hace de acuerdo con el Plan de Preparación de Riesgos del sistema eléctrico. Es un plan aprobado, enviado a Bruselas y conocido por todos los agentes y público para su..., vamos a decir, puesta en servicio, puesta en marcha en el momento que acontece cualquier problema en la seguridad de suministro eléctrico. Desde ese momento, todos los esfuerzos se han centrado en la recuperación, en la reposición de ese suministro, y también es importante hablar de que esa reposición no se hace improvisando. Se hace de acuerdo con unos protocolos y además ensayos, simulaciones, que se llevan a cabo por parte de los distintos operadores y especialmente también por parte de Red Eléctrica. Y de forma muy resumida sí me gustaría destacar cómo se ha llevado a cabo este proceso de recuperación, desde el cero a la recuperación total del suministro en nuestro país.

Yo creo que lo más importante es conocer que esa reposición comenzaba gracias a las interconexiones tanto Francia como Marruecos. Esas interconexiones han podido empezar la energización de nuestra red, recuperar esa tensión que se había perdido tras el cero, y a partir de ahí, también hemos contado con esas instalaciones que tienen capacidad de arranque automático autónomo, como es el caso de las centrales hidráulicas. De este modo, lo que se hace es un avance gradual, progresivo, lo llamamos "en islas". Eso lo que ocurre es que poco a poco los distintos núcleos donde se origina esa energía van avanzando hasta que entre ellos se interconectan y llegamos a la situación de ayer, que el 100 % de esa demanda fue restituida.

Por eso esas islas eléctricas comenzaron por el norte de España, en este caso, gracias a la interconexión con Francia, y por el sur, en Andalucía, gracias a la interconexión con Marruecos, y también en toda la zona del Duero, donde había esas instalaciones hidráulicas disponibles. Esas islas son el esqueleto, las arterias de la red, que, una vez energizadas, pueden empezar a dar suministro, incorporar la generación de energía y también dar suministro a todos y cada uno de los consumidores. Un dato que creo que es importante compartir hoy es que, a las cuatro de la madrugada, a las cuatro de la madrugada ya teníamos el 100 % de las subestaciones de la red de transporte, esas arterias principales, ese esqueleto, 100 % disponibles, restablecidas para poder dar suministro, y a esa hora también teníamos el 87 % de la demanda tal y como se estuvo informando directamente por Red Eléctrica, pero también por parte del ministerio de manera puntual la noche. Poco después, a las 7:00 de la mañana de ese día, hablamos de un 99,95 % de reposición del suministro. Y... Insisto, yo creo que es una jornada intensa, que nos llevó finalmente a la recuperación del sistema con unos hitos que son fundamentales.

Primero, ayer se reinició el funcionamiento del mercado ibérico, del mercado ibérico, como funciona con normalidad, y hoy también... hoy también sigue en funcionamiento. El segundo, hemos reconectado la interconexión con península y Baleares, que también había quedado aislada. Y formalmente, de forma coordinada tanto Red Eléctrica como el operador portugués también seguimos trabajando para que, a las 12:35 del día de ayer, se desactivara el nivel de emergencia a la vista de que ya había una reposición del sistema.

Hoy también creo que es el momento, como decía también la ministra portavoz, de trasladar un mensaje, primero, de solidaridad con todos aquellos ciudadanos que han vivido situaciones complicadas ante esa pérdida de suministro eléctrico, pero también un mensaje de agradecimiento a toda la ciudadanía por ese comportamiento cívico, por esa responsabilidad que ha mantenido ante una situación totalmente inesperada y nunca acontecida en nuestro país. Lo que puedo confirmar es que pueden estar seguros que se ha trabajado con la máxima diligencia, con la máxima agilidad, es algo histórico, nunca ha ocurrido que se pueda recuperar el suministro en un espacio tan



corto de tiempo. Desde ese momento de la crisis, el Gobierno hemos actuado de forma coordinada y con todos los operadores también, con Red Eléctrica y los distintos operadores del sistema, desde convocar esa crisis de electricidad, como saben, el Gobierno convocó el Consejo de Seguridad Nacional, que hemos venido reuniéndonos a lo largo de estas últimas jornadas de trabajo intenso. También hemos tenido contacto con la Comisión Europea continuo y permanente, y por supuesto con nuestros vecinos de Francia, de Marruecos y con Portugal.

Más allá del sistema eléctrico, algo de lo que no se ha hablado es del resto del sistema energético, que funciona y funcionó durante todo el evento con total normalidad. Se encontró una situación segura de atención a todo el suministro de demanda de gas, en el caso del sistema gasista, y además con la capacidad de dar apoyo para la utilización de los ciclos combinados. En relación de los hidrocarburos, también funcionamiento con normalidad. Y por precaución, como saben, ayer el Consejo de Ministros aprobó un acuerdo para liberar las reservas estratégicas, parte de esas reservas estratégicas, también con el objetivo de estar preparados y atender a posibles suministros adicionales. En el ámbito de la seguridad nuclear, algo esencial, el conjunto de las centrales nucleares también activó planes de emergencia interior, con una situación de prealerta, situación que ha sido constantemente supervisada por el Consejo de Seguridad Nuclear en coordinación con el equipo del Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico. Creo que somos todos conscientes que la ciudadanía en su conjunto, el Gobierno o los operadores, todos tenemos muchísimo interés en conocer con detalle cuál es la información sobre la causa del suceso y cuando podamos conocer esa causa del suceso, poner encima de la mesa todas las medidas que sean necesarias para que no vuelva a ocurrir.

Hablamos de un sistema eléctrico que, como también contó el presidente en sus distintas comparecencias, es un sistema complejo. Interconectado con el resto de Europa, donde cualquier perturbación tiene un impacto y se puede transmitir de manera prácticamente instantánea, donde incluso se amplifica cuando estamos en una situación remota, periférica, como es el caso de la península ibérica. En todo momento necesitamos mantener el equilibrio instantáneo entre oferta y entre demanda. Hay distintas variables que afectan a ese equilibrio. Y por eso es importante que todos esos miles y miles de datos que estamos ya recopilando, tanto del operador del sistema como de los distintos operadores del sistema energético, nos puedan dar luz a qué ha ocurrido y establecer claramente la cronología de cada uno de los eventos. Miles de datos, como decía, dispersos por todo el territorio y por todos los agentes, a los cuales ya les hemos hecho la solicitud de información. Datos que esperamos consolidar lo antes posible y poder tener un análisis certero.

Por eso también me gustaría resumir que, desde el Gobierno, nuestra obligación es que la información que suministremos siempre con la máxima transparencia a la

ciudadanía sea rigurosa y sea exhaustiva. No vamos a trasladar teorías, no vamos a trasladar ningún tipo de especulación a los españoles. Trasladaremos la información veraz y en cuanto la tengamos, la iremos suministrando a todos y cada uno de los... la comunicación, pero también a comunidades autónomas, al Congreso, y por supuesto a toda la ciudadanía.

¿Y qué estamos haciendo? Yo creo que es importante saber qué estamos haciendo para obtener esa información cuanto antes. Como anunció también ayer el presidente del Gobierno, el Consejo de Seguridad Nacional acordó la creación de ese Comité de Análisis, un Comité de Análisis independiente, liderado por este ministerio, presidido por mí misma, por la vicepresidenta tercera. Un comité que, de manera inmediata, vamos a proceder a su convocatoria. Esta misma tarde ya hemos convocado a todos los miembros de este comité, una primera reunión que les anuncio. Los miembros serán la Presidencia del Gobierno a través del Departamento de Seguridad Nacional, el Ministerio de Defensa a través del CNI y el Estado mayor, el Ministerio del Interior a través del Centro Nacional de Protección de Infraestructuras Críticas como es el CNPIC y la oficina de Coordinación Cibernética, el Ministerio de Transición Ecológica y Reto Demográfico, todo el equipo, las direcciones generales del ministerio; el Ministerio de Transformación Digital y Función Pública también a través de seguridad digital, el Instituto Nacional de Ciberseguridad de España, el INCIBE, y el Consejo de Seguridad Nuclear. Estos son los componentes de ese comité, que desde ya van a empezar a trabajar, esta misma tarde, como decía, vamos a celebrar la primera reunión.

En todo caso, ese comité va a contar con expertos que pueden ser llamados, con información que puede ser recabada, y vamos a contar, en particular, con el apoyo de la CNMC para la realización de ese informe y para contar con esa información de lo que sucedió. Estamos en predisposición de hacer una auditoría completa. Qué pasaba, dónde estábamos antes de que ocurriera el incidente, qué pasó durante y qué ocurrió después, cómo también se operó para que los protocolos funcionaran y para que estemos en esa situación que en prácticamente 24 horas todo el país recuperaba el suministro y también nuestros vecinos portugueses. Entendemos que tenemos que identificar esas medidas para que este evento no vuelva a pasar.

También les informo que ayer el presidente del Gobierno y distintos miembros del Consejo de Ministros tuvimos la ocasión de reunirnos con operadores, tanto Red Eléctrica como distintos operadores del sistema energético, con competencias tanto en distribución como en generación, donde ya hemos solicitado que nos remitan toda la información disponible, especialmente, durante esos 5 segundos donde hubo una gran pérdida de generación en el sistema. Esperamos que nos remitan esa información lo antes posible para que empecemos a tener la certeza de lo ocurrido en ese momento.



Y yo creo que, por ir terminando, es un hecho insólito donde el Gobierno de España hemos actuado de manera diligente, trabajando internamente todos los compañeros del Consejo de Ministros, todas las fuerzas de seguridad en colaboración e información constante con las comunidades autónomas, pero también tratando de dar esa certeza de que España siempre ha tenido un sistema robusto, que ha sido identificado como fundamental por instituciones internacionales europeas. Entendemos que esto va a ser un incidente aislado y que vamos a poner todas las medidas necesarias para que no vuelva a ocurrir en nuestro país. No sabemos exactamente cuál ha sido el origen y, por lo tanto, esa investigación es fundamental.

Lo que sí hoy me gustaría es compartir que teníamos en ese momento en el sistema energético un 54, casi un 55 % de generación solar, un 10 % de generación eólica, un 10 % de participación nuclear, casi un 10 % de participación hidráulica, solar térmica no llegaba al 5 %, cogeneración y residuos 4 %, ciclos combinados 3 % y térmica renovable un 1,17 %, así como carbón 1,17 %. Pero lo que es más importante es que, en ese momento, esa participación no difiere de una participación que hemos visto en el sistema energético otros días en nuestro sistema, donde no ocurrió ningún incidente y donde todos los ciudadanos y todas las empresas contaron con esa seguridad de suministro.

Por lo tanto, antes de hacer ninguna teoría, ninguna hipótesis, nuestra responsabilidad está con tener la mejor información y cuando tengamos esa información, transmitirla, como he dicho, gracias a esa comisión que se ha creado y que empieza su funcionamiento hoy mismo. Sabemos que nos hemos enfrentado a un reto totalmente inesperado, como decía, inédito, donde en España hemos demostrado otra vez nuestra capacidad de reaccionar, nuestra fortaleza institucional y nuestra profesionalidad de todos y cada uno de los agentes, una respuesta coordinada entre todas las administraciones. Me gustaría decir que ha sido ejemplar, pero también ejemplar la ciudadanía en su conjunto. Asumimos ese compromiso desde el Gobierno de España de hacer ese análisis técnico y robusto, con transparencia, con rigor, y queremos aplicar después de saber exactamente lo acontecido el máximo rigor para prevenir este evento, como decía, en el futuro. Muchísimas gracias.

Portavoz. – Gracias, vicepresidenta. Ministro.

Ministro de Economía, Comercio y Empresa, Carlos Cuerpo. – Sí, muchas gracias, portavoz. Como bien ha señalado la ministra portavoz, he presentado hoy en el Consejo de Ministros la actualización del cuadro macroeconómico que acompaña al primer informe de progreso anual de nuestro informe de medio plazo, de nuestro informe fiscal estructural, que es el plan que presentamos a mediados del pasado mes de octubre, y que forma parte del nuevo marco de reglas fiscales europeo.

Este informe y este nuevo cuadro macro se alimenta de todos los datos disponibles hasta hoy e incorpora también, como diré en un momento, las primeras estimaciones de impacto del conflicto arancelario. Señalar como mensaje inicial, principal, que pese al enorme...enormemente complicado e incierto contexto geopolítico internacional, pese a los sucesivos "shocks" que han ido afectando a nuestra economía en estos últimos meses, desde la DANA, por supuesto, conflicto arancelario e incluso el corte de suministros esta semana, las perspectivas para los próximos cuatro años son unas perspectivas favorables, donde el crecimiento promedio estará por encima del 2,2 % entre el 2025 y el 2028. La economía española mantiene, por lo tanto, su dinamismo y continuará liderando, precisamente, en términos de crecimiento, entre las principales economías de la zona euro. Se confirma así una vez más el éxito de nuestro modelo de crecimiento, equilibrado, que supone también un elemento de continuidad de sostenibilidad hacia delante.

Y como pueden ver, entrando ya en el detalle, en la diapositiva que está ahora mismo en pantalla, es el dinamismo de nuestra economía española que nos permite precisamente mantener para el año 2025 nuestra previsión de crecimiento, que estaba, como bien saben, en el 2,6 %. Nos basamos y bebemos de los buenos datos... Si podemos volver a la diapositiva anterior, por favor. Gracias. Nos basamos y bebemos de los buenos datos que hemos conocido recientemente. Sin ir más lejos, más allá del arrastre del buen final de 2024 que tuvimos con ese crecimiento del 3,2 % en el conjunto del año, los datos del primer trimestre que hemos conocido esta misma semana, tanto de empleo como de crecimiento del PIB de ese 0,6 %, y los datos de alta frecuencia, incluyendo incluso los datos del mes de abril que tenemos, por ejemplo, en materia de afiliaciones, que nos mantienen ese buen comportamiento, ese buen pulso de nuestra economía, y que nos permiten, como decía anteriormente, comprobar que se mantiene esa previsión del 2,6 % para España en este año 2025.

Se confirma, como decía, la fortaleza de nuestro modelo, incluso en un entorno global complejo y marcado en especial por esas tensiones comerciales a nivel internacional. Si tomamos un poco de perspectiva al compararlo con el resto de grandes economías europeas desde los últimos... o desde el periodo pre COVID, vemos que, pese a haber sido la economía más afectada precisamente por el COVID, España está sufriendo una recuperación de tanta fortaleza, que estamos sobrepasando tanto a la media de la zona euro como a nuestros principales socios de manera muy significativa y seguiremos haciéndolo también en los próximos años.

Si pasamos a la siguiente diapositiva, podemos ver cómo esta imagen que estamos señalando en términos de crecimiento se mantiene también cuando hablamos del mercado laboral. Los datos de la EPA que he señalado hace un momento, que hemos conocido esta misma semana, referidos al primer trimestre, confirman que, en el último año, cuando lo miramos en términos desestacionalizados, se han creado 520.000



nuevos puestos de ocupados en nuestro país habiendo superado por primera vez los 22 millones de ocupados en términos desestacionalizados. Además de que es un empleo de una mayor calidad, como bien saben, con esa reducción de la temporalidad, ya en torno al 15 % en guarismos europeos.

Además, como he dicho, tenemos también una información ya muy adelantada desde el último día del mes de abril en cuanto a la evolución de la afiliación, que se mantendrá también en unos ritmos muy dinámicos y confirmando precisamente que el pulso de la economía española se mantiene en este inicio de 2025. Sobre esta base, lo que hacemos es mantener nuestras actuales proyecciones de evolución de empleo con un promedio anual en los próximos cuatro años de unas 480.000 ocupaciones nuevas, unos 480.000 ocupados nuevos. Esto en este horizonte, como decía, de los próximos cuatro años. En concreto, la cifra para el 2025 estará en el entorno de los 500.000 ocupados nuevos. Esto nos permite, como ven en el gráfico de la derecha, mantener ese ritmo de reducción del desempleo, donde llegaremos, según nuestras previsiones, a estar por debajo del 10 % en el año 2026 y por debajo del 9 % a finales del año 2028, aterrizando en esta cifra que consideramos una cifra cercana al pleno empleo, y que estaría a la altura de las mejores cifras que vivimos en pleno bum de la construcción en el anterior ciclo económico expansivo, pero ahora conseguidas sin esos desequilibrios macroeconómicos, conseguidas de manera estructural y permanente.

Esta mejora en el empleo, podemos ver en la siguiente diapositiva, vendrá acompañada también de una mejora progresiva de los salarios, por encima de los precios, es decir, de una mejora del poder adquisitivo de nuestros ciudadanos, como ya hemos visto también en estos últimos años. Una mejora del poder adquisitivo que complementa la evolución que ha existido, en particular, en pleno... en plena crisis de inflación, donde vimos a partir sobre todo del impacto de la guerra en Ucrania, de la invasión rusa de Ucrania, cómo esa inflación que subió por encima de los dos dígitos supuso un reto enorme para el conjunto de economías avanzadas.

Pues bien, en España hemos conseguido que los ciudadanos hayan recuperado poder adquisitivo desde entonces y estamos liderando también entre las principales economías mundiales. Solo por señalar, la evolución de la renta real, es decir, una vez considerado el efecto y los precios, la renta real disponible per cápita en España desde ese inicio de la guerra en Ucrania, estamos hablando de inicios del año 2022, ha subido un 8,7 % frente a otros países avanzados como Alemania, un 1 %, Italia un 2,4 %, Francia un 3,5 % o incluso EE. UU., normalmente una referencia también en este ámbito, un 5,3 %. De nuevo se consolida, se observa perfectamente cómo no solo estamos asistiendo a una recuperación fuerte de la economía española, sino que además está permitiendo también un elemento de distribución y de mejora del poder

adquisitivo y de la capacidad de compra de nuestros ciudadanos, que esperamos se mantenga también en los próximos años.

Si vamos a la siguiente diapositiva, por tener un poco más de detalle de qué factores están detrás de este crecimiento económico, puede verse claramente que para las previsiones del 2025 y del 2026 hay dos componentes que asumen casi todo el protagonismo de nuestro crecimiento. Es principalmente la demanda interna liderada por el consumo privado y por la inversión. Estos serán los principales determinantes del crecimiento en estos dos años, en línea con lo que está pasando en los últimos trimestres. Simplemente, señalar que con respecto al cuadro macroeconómico anterior hemos realizado una pequeña actualización, incorporando el impacto de la crisis arancelaria, que supone una reducción en la aportación del sector exterior de una décima. Este es el impacto que tenemos a priori de la crisis arancelaria para el crecimiento en España. Y esto, como he dicho anteriormente, no altera nuestra previsión de crecimiento puesto que se verá compensado por una aportación mayor a la esperada anteriormente del consumo privado, basada sobre todo en los datos que hemos venido conociendo en los últimos meses, que refuerzan esa fortaleza de la evolución del consumo privado, que tira del buen comportamiento del empleo y de la buena evolución de los salarios, además de esa perspectiva de reducción progresiva de tipos de interés.

Por lo tanto, resumiendo, mantenemos la previsión de crecimiento del 2,6 % para el año 2025, incorporando un impacto de una décima menos de crecimiento asociado al conflicto arancelario, pero que se verá compensada por una mejor evolución del consumo privado también de una décima. Este es el resumen a grosso modo de la composición de nuestro crecimiento económico.

Y me gustaría también señalar un elemento positivo del círculo virtuoso que estamos teniendo ahora mismo en materia de crecimiento, y es que se está dando de manera compatible y paralela, no solo un crecimiento intenso en la ocupación, sino además un crecimiento sostenido de la productividad, como pueden ver en este gráfico. Esto...la contribución positiva de ambos elementos al crecimiento no se solía dar en etapas previas de crecimiento en nuestra economía y por lo tanto es otro elemento favorable a la sostenibilidad y a la continuidad también de estas cifras de crecimiento hacia delante y al levantamiento de nuestro PIB potencial, que no deja de ser el principal factor determinante de la sostenibilidad del crecimiento, pero también de nuestras cuentas públicas.

Señalar aquí que evidentemente uno de los elementos esenciales que está contribuyendo a esta mejora combinada de empleo y de productividad está siendo nuestro plan de recuperación. Es una de las claves que permite explicar esta cuadratura del círculo y este modelo equilibrado que estamos llevando hacia delante.



Y, además, y me permitirán que, en un día como hoy, haga especial hincapié en ello, dentro del plan de recuperación, diríamos, el empuje sostenido y sostenible que le llevamos dando a las inversiones en materia de energías renovables está siendo uno de los factores esenciales de competitividad de nuestra economía, lo miremos por donde lo miremos. Lo podemos mirar por la atracción de grandes proyectos de inversión. Si miramos la base de datos del Financial Times, donde tenemos datos para todos los países de inversión extranjera directa, España, entre el año 2018 y 2024, es el quinto país del mundo en número de nuevos proyectos de inversión. Pero si miramos dónde se concentran esos proyectos, España sería el segundo país del mundo en términos de proyectos en materia de energías renovables. Esto es solo una dimensión. Podemos ver también la aportación positiva al crecimiento en materia de menores costes para nuestras empresas o simplemente ver también la aportación positiva a nuestro crecimiento en materia de reindustrialización, acompañado a un elemento de cohesión territorial. La apuesta por las energías renovables está permitiendo que se den importantes proyectos de reindustrialización en territorios de nuestra economía, donde antes no eran posibles como, por ejemplo, es el caso de mi comunidad autónoma de origen, de Extremadura.

Y termino con una diapositiva que refleja el cierre de este modelo equilibrado, como son las cuentas públicas. Ese elemento de responsabilidad presupuestaria que conlleva el que mantenemos, pese a las circunstancias actuales, nuestro objetivo de déficit y nuestro objetivo de deuda para el año 2025. Ese objetivo de déficit del 2,5 % y un objetivo de deuda del 101,7 %. Mantenemos, por lo tanto, nuestros compromisos en materia presupuestaria. Y aquí permítanme... un detalle o un comentario quizá más técnico, pero que para mí es de enorme relevancia. Ese 2,5 % de objetivo de déficit en el año 2025, supone que una vez quitemos de la ecuación los gastos en materia de intereses a la deuda, estaremos en un superávit presupuestario. Es decir, contribuirá tanto el crecimiento como ese elemento de responsabilidad presupuestaria a la reducción de nuestra deuda. Por lo tanto, contribuyendo, como decía, a ese elemento de confianza adicional en nuestro modelo de crecimiento y en la economía española, que ya vemos en los inversores internacionales.

Y cierro simplemente dejándoles el cuadro en detalle y señalando que esta actualización no hace otra cosa sino reflejar precisamente esas buenas perspectivas, esas positivas perspectivas de crecimiento económico para los próximos cuatro años. Incorporando, además, la valoración, una valoración, por supuesto, preliminar del impacto del conflicto arancelario, teniendo en cuenta la enorme incertidumbre que tenemos, por supuesto, con respecto a su posible desarrollo en los próximos meses. Como decía, estos datos demuestran el dinamismo de la economía española, a pesar de la incertidumbre del contexto internacional y de la desaceleración también de nuestros principales socios. Y confirman la apuesta que estamos haciendo por un modelo de crecimiento equilibrado.

Portavoz. – Muy bien, pues muchísimas gracias, ministro, vicepresidenta. Y ahora empezamos con la ronda de preguntas, por favor.

Esther Redondo (La Sexta). – Buenas tardes, quería preguntar a la ministra portavoz y también después a la vicepresidenta. A la ministra portavoz, quería saber cómo valora el Gobierno la gestión de Beatriz Corredor en esta crisis, si cree que ha estado a la altura o si considera que debe dimitir. También quería saber si en algún momento Red Eléctrica ha ocultado información al Gobierno en las horas más críticas de este apagón. Y por último, si el Gobierno considera que Red Eléctrica forma parte o es un operador privado, a pesar de estar participado en un 20 % por el Estado.

Y a la vicepresidenta tercera, dado que ella es la persona que va a estar al frente de la investigación y ya nos ha anunciado que esta misma tarde la comisión empieza a trabajar, quería saber exactamente cuáles van a ser los primeros pasos que se van a dar en esa comisión y si se da usted algún plazo para llegar a datos concluyentes con los que se pueda esclarecer qué es lo que ha ocurrido realmente. Gracias.

Vicepresidenta tercera y ministra para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico. – Muchas gracias. Respecto a la pregunta. La comisión, efectivamente, empieza esta misma tarde y, de hecho, desde el ministerio ya hemos empezado a compilar todos esos datos. Como he dicho, a todos los operadores les hemos solicitado la información y la información... cada milisegundo durante esos 5 segundos de pérdida de tanto volumen de generación, pero también antes y después cómo han hecho esa recuperación del sistema para conseguir el suministro a todos y cada uno de los consumidores. Y en este caso, la solicitud les llegó ayer. Les hemos pedido máxima diligencia. Y hemos pedido que llegue lo antes posible la información. Si puede ser, esta misma tarde. Son registros informáticos con, como decía, miles y miles de datos, pero que entendemos que las compañías, los distintos operadores, podrían suministrarlo. Hemos empezado a recibir ya información, información que desde ya está empezando a ser analizada. respecto al plazo para tener..., vamos a decir, la... la causa de...lo que todos queremos saber, qué causó ese cero a nivel nacional, prefiero ser cauta y no establecer un plazo.

Desde luego, nuestro objetivo es que sea lo antes posible para identificar, no solo la causa, quisieron poner remedio, las medidas que sean necesarias para ponerlo en marcha. Una de las actuaciones no solo es recopilar esa información, sino que parte del equipo de la administración, especialmente, nuestros compañeros tanto de Interior, de Defensa, como de Transformación Digital, van a acudir a las distintas instalaciones de los distintos operadores para comprobar el buen funcionamiento y que no haya ningún tipo de ataque recibido por parte de estos operadores, que son fundamentales también para la seguridad de suministro. Gracias.



Portavoz. – Bueno, yo me remito también a lo que acaba de trasladar la vicepresidenta tercera. Nosotros, evidentemente... Para nosotros, evidentemente, la prioridad es querer tener toda la información. Lo explicaba el propio presidente del Gobierno, acaban ustedes de escuchar a la propia vicepresidenta primera. Y, además, ustedes conocen que, en las primeras horas, desde los primeros minutos, el propio presidente del Gobierno estuvo en Red Eléctrica dos veces, además, acompañando también a la vicepresidenta tercera, que pasó prácticamente allí toda la noche del lunes, y ahora lo que necesitamos son los datos. Lo que queremos es tener...conocer toda la información y tener esos datos certeros. Lo hemos explicado...lo explicó ayer el presidente del Gobierno, lo ha vuelto a explicar hoy la vicepresidenta tercera, y en esto es lo que lógicamente vamos a estar absolutamente volcados y dedicados con esta comisión que va a presidir la vicepresidenta tercera.

Fernando Garea (El Español). – Sí, buenos días. A la vicepresidenta le quería insistir en una pregunta de la compañía y plantear otra. Primero, quería saber si el Gobierno respalda a la presidenta de Red Eléctrica. Y, en segundo lugar, se ha hablado de informes previos, especialmente, de la propia Red Eléctrica, alertando de que, si no se hacían inversiones y ajustes, el sistema se hacía más vulnerable si aumentaba el porcentaje de energía renovable en el mix energético. Le quería decir si nos puede explicar si esto es así, si recibieron esos informes. Gracias.

Vicepresidenta tercera y ministra para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico. – Muchas gracias por la pregunta. Por insistir en la respuesta de la ministra portavoz, actualmente estamos trabajando con todos los operadores, con Red Eléctrica por supuesto, con su presidenta, y con todo el equipo técnico, que es fundamental. No solo ha sido fundamental en el restablecimiento, sino en la correcta operación del sistema. Por lo tanto, contamos con todos y cada uno de los integrantes de ese sistema, que es nuestra presidenta, en este caso, Beatriz Corredor, la presidenta de Red Eléctrica, y el equipo técnico.

Respecto al informe al que hace referencia, también la propia presidenta de Red Eléctrica ha informado del objeto del alcance y del contexto de ese informe, un informe de sostenibilidad que nada tiene que ver con la seguridad del sistema, que nunca es un informe que se remite ni la administración, en este caso, al Ministerio para la Transición Ecológica, para evaluar si existe o no riesgo en la aplicación del sistema. Por lo tanto, creo que lo más importante es remitirse a las valoraciones que han hecho desde Red Eléctrica a este respecto. Informes que sí nos llegan por parte de Red Eléctrica, por parte de la Unión Europea y de distintas instituciones, siempre apuntan a la robustez del sistema en el contexto actual de alta penetración renovable, por supuesto, una renovable que, como existía el ministro de Economía y quiero dejar claro, forma parte de una planificación conocida por Red Eléctrica y con unas

capacidades técnicas para que esa evolución dé respuesta a un seguridad de suministro, pero sobre todo la energía renovable que ha conseguido que seamos un país mucho más competitivos, con precios más asequibles, y algo tan importante en tiempos como hoy, hablar de autonomía estratégica. Hablamos de un recurso autóctono, el sol, el viento, que tenemos en nuestro país. Les aseguro que no tenemos recursos fósiles. No tenemos uranio. Pero sí tenemos sol y sí tenemos viento. Creo que esa apuesta se comparte también por parte de muchísimas empresas que lo que han hecho es transformar nuestro sistema energético y apostar por esa instalación de cada vez más recursos renovables, y por otra parte, la evolución tecnológica, la madurez de esas tecnologías, nos dan la certeza de que el servicio, la operación y la garantía se puede dar y se está dando con la integración de energías renovables.

Iván Gil (El Periódico de España). – Hola, ¿qué tal? Muy buenas tardes. Quería preguntarle a la vicepresidenta tercera sobre ese requerimiento que se ha hecho a las operadoras. Hace ya casi 24 horas, 48 horas también del apagón, no sé si ha habido algún tipo de resistencias, porque ayer el presidente del Gobierno les pidió expresamente colaboración. Y cuál sería la vía, en caso de que no remitan esa información o que no las remitan al completo, para poder obtener esos datos.

Y al ministro de Economía quería preguntarle... Hay algunos organismos, incluso la CEOE, que han hecho una cuantificación económica sobre los... sobre los costes, la repercusión en el PIB que podría tener este apagón. Si desde el Gobierno hay algún tipo de cuantificación. Y quería preguntarle también... La Comisión Europea estableció el mes de abril para que los estados miembros se acogiesen a la cláusula de escape para que no compute el déficit del gasto de la inversión en defensa. Si el Gobierno de España lo ha solicitado ya. Y respecto al cuadro macro que vienen de presentar, quería preguntarle en qué medida creen que esta creciente incertidumbre global, sobre todo, por los aranceles, pueda trasladarse al consumo de los hogares y a la inversión de las empresas. Muchas gracias.

Portavoz. – ¿Empiezas, ministro?

Ministro de Economía, Comercio y Empresa. – Sí, claro. Muchas gracias por las tres preguntas. Empiezo por el impacto del evento de esta semana del corte de suministro. Aquí, evidentemente, lo que han hecho CEOE u otros servicios de análisis es una estimación en función de lo que ellos creen o de la afectación que ellos estiman a priori de cada uno de los sectores, teniendo en cuenta la aportación de cada sector al PIB en términos diarios. Nosotros lo que venimos diciendo desde el principio es que, más allá de estas estimaciones, lo que necesitamos es ver los datos de esa actividad para tener una idea más clara de cuál está siendo el... o cuál ha sido el impacto.



Aquí señalar, y ahora le doy algún detalle a este respecto, señalar también, porque creo que es importante mandar este mensaje de confianza a la ciudadanía, de que tanto nuestros sistemas de pago mayoristas como minoristas como las bolsas y mercados han funcionado de manera totalmente normalizada y correcta, más allá de, evidentemente, lo que hayamos podido ver en algún comercio relativo a los terminales de pago que se quedaron sin batería o sin electricidad. Yo creo que este es un mensaje de resiliencia también en nuestro sistema financiero, de nuestras entidades financieras, que conviene y que merece la pena resaltar cuando se ven enfrentadas a un "shock" de este tipo, ya no en la teoría, sino la práctica, pues han sido capaces de responder y hemos seguido operando con total normalidad.

Volviendo a los daños y accediendo a los datos que nos da Redsys sobre la evolución de las compras autorizadas, señalar que el lunes la caída de actividad, en términos de compras autorizadas, estuvo en torno al 55 % con respecto a un lunes similar o de referencia que podríamos tomar. En este caso, era el lunes 7 de abril el que se ha tomado por parte del operador. En este sentido, este impacto, esta caída del 55 %, supone una menor actividad, en torno a los 400 millones de euros. Esto es lo que nos dice el operador. Y evidentemente cambia dependiendo si hablamos de restaurantes, grandes superficies, comercios, gasolineras. En fin, este es el dato agregado. Estaríamos hablando de un impacto en torno a los 400 millones. Luego, evidentemente, la estimación tiene que incluir la evolución o la actividad a nivel industrial o posibles pérdidas que se refieran a... Pues eso, estamos hablando de material o de... en el caso de los comercios, también de los propios suministros. Pero lo importante aquí no solo es ver la evolución en el día de la afectación, sino cómo de rápido se ha ido recuperando y si ha habido o no un cierto elemento rebote o recuperación en los días posteriores.

Y aquí señalar la importancia, y vuelvo de nuevo a ligarlo con lo que ha comentado la vicepresidenta tercera, de que el suministro se haya recuperado de manera tan rápida. Para mí, en términos económicos, es fundamental, y lo digo con datos. El martes, si hacemos el mismo ejercicio, viendo la evolución de la actividad económica el martes con respecto a un día comparable, en este caso, por ejemplo, el de la semana anterior, el martes de la semana anterior, la actividad económica estuvo un 9 % por encima de un martes normal. Es decir, frente a un martes normal, tuvimos, en este caso, 100 millones más de actividad económica. Es decir, se va recuperando en parte esa pérdida de actividad del propio lunes. ¿Qué estamos viendo hoy miércoles con datos a las 10:10 de la mañana? Que la actividad económica de hoy miércoles con respecto a un miércoles comparable está un 25 % por encima. Solo hasta las 10:10 de la mañana ya se habían recuperado en torno a 30 millones más del impacto inicial. Es decir, es pronto, tenemos que seguir viendo esta evolución, tenemos una idea del impacto inicial el propio lunes, pero también de cómo se está recuperando la actividad en los días posteriores. De ahí lo que hablamos siempre de la importancia de la

reacción rápida y de ser capaces de tener sobre la... de tener en marcha ya el sistema lo antes posible. Veremos en los próximos días, también como he dicho, no solo la evolución de la actividad en función de las compras autorizadas, sino también de cómo va evolucionando la industria, con los posibles elementos asociados también a pérdida de producción o de producto, como he señalado anteriormente, y posibles compensaciones por parte de los seguros. Iremos valorando. Pero simplemente quería aterrizar un poco los datos para que tengamos todos también un orden de magnitud que se acerque a la realidad más allá de las estimaciones.

La segunda pregunta. En cuanto a la cláusula de escape. Esta fecha del 30 de abril es una fecha orientativa, no es un "deadline", no es una fecha fija. La Comisión Europea ya ha señalado que se podrá, para aquellos que lo requieran, pedir la activación de la cláusula también más adelante. Evidentemente, esto es un elemento positivo, como ya lo hemos señalado anteriormente, el hecho de que los estados miembros puedan acogerse a ese elemento de flexibilidad que nos dan las reglas fiscales. Ya algunos países han anunciado que van a hacerlo. Alemania, Portugal o Grecia, por ejemplo, entre otros. La decisión por parte de España no está tomada todavía. Lo iremos valorando a lo largo de los próximos meses.

Y luego, el punto relacionado con la incertidumbre. Pues evidentemente este es quizá el elemento más difícil de incluir en unas previsiones ahora mismo, teniendo en cuenta, además, que nos estamos acostumbrando todos, y diría casi que desafortunadamente, a vivir en un contexto de una incertidumbre elevada en nuestro día a día. Aquí de nuevo aterrizar los datos y para la economía española, para el consumidor español, lo que vemos es que, pese a este entorno, este contexto de mayor incertidumbre, la buena evolución del mercado de trabajo, la evolución también de su capacidad adquisitiva, la perspectiva de una reducción de tipos de interés para aquellos que tienen una hipoteca o créditos a tipo variable, están suponiendo que el consumo se va recuperando, incluso por encima de lo que esperábamos. Y en cuanto a la inversión, la imagen es muy parecida. Tenemos un sector privado que parece que ya empieza de nuevo a apostar firmemente por la reposición de bienes de capital y por la inversión, tanto en bienes de equipo, es decir, en bienes de mayor productividad, podríamos decir, o de una actividad de mayor valor añadido, como también estamos viendo en el sector de la construcción con una recuperación de la inversión, y más aún con el impulso que queremos darle a través del PERTE a la construcción industrializada. Perspectivas son positivas en ambos componentes y, como he dicho anteriormente, son los dos ejes sobre los que se sustenta el cuadro para el 2025 y el 2026.

Portavoz. – Vicepresidenta.



Vicepresidenta tercera y ministra para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico. – Muchas gracias. Respecto a los datos que se han solicitado los operadores, ayer, en esa reunión que mantuvimos, con el presidente del Gobierno varios miembros del Gobierno, y los operadores, el espíritu y la claridad fue de colaboración máxima. De hecho, parte, como digo, de esos operadores, ya empiezan a suministrar datos..., miles y miles de datos que nos están llegando. Contemplo que es un escenario que es oportuno y necesario que contemos con ese análisis lo antes posible que da certeza, sigue dando robustez a nuestro sistema energético y todos y cada uno de los operadores, insisto, han mostrado mano tendida para suministrar los datos. No contemplo un escenario donde los operadores no suministren dicha información. Es más, hablamos de la defensa del interés general, pero también la defensa del interés de ese buen funcionamiento del sistema que, al final, es sistémico. La electricidad es necesaria y lo hemos visto. En muchas actividades de cada día de los ciudadanos y las propias empresas y los operadores tienen el máximo interés de llegar a conocer qué es lo que ha ocurrido y ponerle las medidas que sean oportunas.

Carlos Elordi Cué (El País). – Sí, lo han intentado antes dos compañeros, creo que sin respuestas claras sobre el tema de Red Eléctrica. Yo lo pregunto directamente, han dicho que trabajan con ellos, claro, eso es lógico, pero la opinión del Gobierno sobre la gestión de Red Eléctrica en estas últimas horas, si ha dado la información que debía, si ha sido suficientemente transparente, en fin... Lo que ustedes... Pero si al Gobierno le parece que Red Eléctrica en las últimas horas lo ha hecho bien.

Efectivamente ustedes están planteando todo lo bien que se hizo después del fallo, pero del fallo tenemos muy poca información y, en este momento, creo que seguimos sin tener, entonces... Es el mayor fallo, lo ha dicho usted misma, en 50 años. ¿Podemos darle a los ciudadanos algo más, por lo menos una... información preliminar de qué pudo fallar y, sobre todo, con respecto a lo que decía el presidente del Gobierno ayer de las responsabilidades, ¿quién va a pagar este daño? ¿Va a ser Red Eléctrica, van a ser las eléctricas, el Gobierno? ¿Quién va a pagarlo?

Y sobre el gran debate que hay de las renovables, estuvimos leyendo a muchos expertos que plantean... ¿Por qué ustedes ya saben, están tan seguros, que el problema no es el éxito de las renovables? Hemos tenido 100 % de uso en la... de cobertura de la demanda en abril. ¿Hay que invertir más? Creo que es algo de lo que se habló ayer con las eléctricas. ¿Hay que invertir más para hacer más segura esta transición? Y un detalle sobre Red Eléctrica, si se ha precipitado, porque hay este debate, si se ha precipitado Red Eléctrica al señalar que las caídas fueron en parques solares y, de alguna manera, apunta a las renovables.

Y al ministro de Economía, sobre este asunto, si cree que esto está perjudicando de alguna manera la imagen internacional de España. Hay muchas informaciones en prensa internacional que, en fin, hablan de este debate que tenemos aquí sobre qué pasa con el sistema español, la isla energética. En fin, no sé si está hablando con colegas, si hay preocupación por la sostenibilidad del sistema de España.

Portavoz. – Muy bien. Ministro.

Ministro de Economía, Comercio y Empresa. – Sí, empiezo yo. Lo que nos llega a nosotros, efectivamente, es una... yo creo que una visión muy positiva con respecto a la recuperación y a la rapidez en la recuperación del sistema frente al enorme shock, como bien dice la vicepresidenta tercera, de ese cero a nivel nacional. Hay una sorpresa, precisamente, relacionada con esto y, por lo tanto, yo creo que la interpretación de lo positivo de nuestro mix energético, del elemento de ventaja comparativa del mix energético que ha conseguido de España es un elemento compartido en lo que me llega..., he hablado con varios colegas, pero también con inversores internacionales y así lo reflejamos nosotros en la interacción continua que tenemos con ellos. He señalado antes muchas de las ventajas que ponemos sobre la mesa, precisamente, del mix energético de nuestra economía. A partir de ahí, desde luego, es fundamental para nosotros el seguir poniendo sobre la mesa estas ventajas de un mix que no solo supone menores costes, como bien hemos comentado, sino una atracción enorme de inversión y, por lo tanto, creación de actividad económica, creación de puestos de trabajo y, además, un elemento de autonomía o de independencia, como bien ha señalado la vicepresidenta tercera. Esta es la apuesta por la que tenemos que seguir avanzando y desde el punto de vista económico yo creo que no cabe absolutamente ninguna duda para nosotros, pero tampoco para los inversores internacionales.

Vicepresidenta tercera y ministra para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico. – Muchas gracias. Respecto al incidente... Efectivamente, estamos centrados y volcados y por eso hemos creado un comité exclusivo dedicado para ese análisis. Nos parece imprudente hacer especulaciones. Yo creo que este Gobierno tiene que hablar con certezas y con datos. Es nuestra forma de trabajar. Cuando tengamos esas certezas y esos datos, los suministraremos. Hasta ahora hemos contado lo que ha acontecido, lo que hemos conocido, en ese intervalo de 5 segundos, la pérdida de hasta 15 gigas de demanda en un momento que suponen el 60 % de la demanda en ese momento. Yo creo que es importante que cuando tengamos todos esos datos suministrados, como decía, por los distintos operadores, podamos hacer un diagnóstico claro. Pero lo que veo que es más importante a la hora de la pregunta sobre si son necesarias o no nuevas inversiones, nuevas medidas, marco regulatorio..., yo creo que lo importante es que cuando sepamos qué es lo que ha



ocurrido tomaremos todas las medidas que sean necesarias, nosotros y los agentes que, al final, acaben interpelados cuando conozcamos el incidente.

Respecto a la presidenta de Red Eléctrica y su gestión, quiero poner de manifiesto, desde el principio, el trabajo de Red Eléctrica, de todo su equipo, de la presidenta y los técnicos, ha sido extraordinario y por eso pudimos contar con el restablecimiento del suministro. Yo creo que ha sido un trabajo constante, decidido, delicado, en pro de ese interés general y lo tenemos que poner en valor. Lo ha puesto en valor la ministra Portavoz, el ministro de Economía, en un espacio de tiempo prácticamente de 24 horas todos los suministros estaban repuestos. A las 4 de la mañana ese esqueleto, responsabilidad de Red Eléctrica de España, todas las subestaciones, estaban disponibles para poder dar suministro a todos y cada uno de los consumidores, hogares, industrias, pymes... Eso es una respuesta ante un incidente que nunca había ocurrido en España. Sí se habían hecho simulacros, pero ante algo que nunca había acontecido, yo creo que es una respuesta lo más ágil posible y, además, es una respuesta que demuestra, otra vez, que tenemos una capacidad robusta, un sistema robusto, y ahora lo que es importante es dar esa certeza máxima cuando sepamos qué es lo que ocurrió con el máximo detalle.

Respecto al daño, entiendo que cada uno de los consumidores, empresas que se han visto afectadas recurrirán y solicitarán el daño. Por eso es tan importante que esa Comisión pueda emitir ese informe y, con ese informe, también entiendo, como decía el presidente, que sabremos las responsabilidades. Estamos centrados en conocerlo y poner las medidas y, evidentemente, después también llegan las responsabilidades.

Respecto a la respuesta o no precipitada de Red Eléctrica..., creo que Red Eléctrica ha ubicado la zona, el suroeste de España como el origen de esa perturbación en el sistema y esa caída de generación, y es verdad que, en ese momento, en esa zona, ellos saben, el origen de fuentes que suministran o que están generando en ese momento, pero, insisto, nosotros, hasta que no tengamos la información de los operadores nos parece precipitado dar cualquier detalle al respecto. Se tendrá toda la información y se dará de forma transparente cuando la tengamos. Muchísimas gracias.

Carlos Elordi Cué (El País). – Respecto a las renovables, el debate de fondo... ¿Por qué saben que el problema no son las renovables para...?

Vicepresidenta tercera y ministra para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico. – Bueno, lo que sabemos...como indicaba antes, el sistema ha funcionado a la perfección con una situación de demanda parecida y un mix energético parecido. Por lo tanto, indicar a las renovables, cuando el sistema ha funcionado a la perfección en el mismo contexto, no parece, insisto, lo más adecuado. Es verdad que también la propia presidenta de Red Eléctrica hoy ha indicado, de forma clara y

contundente, que no se puede vincular a las renovables como el fallo, que no es correcto. Lo que es correcto ahora es analizar todos los datos. Esa es la responsabilidad ahora de este Gobierno, analizarlos, y tener ese, vamos a decir, esa auditoría clara antes de hacer cualquier declaración al respecto.

Creo que la desinformación y utilizar este momento para defender intereses, más allá del interés general, no es lo más adecuado, por lo tanto, este gobierno lo que va a hacer es, en pro de ese interés general, que toda esa información esté disponible lo antes posible con un diagnóstico adecuado.

Portavoz. – Únicamente por remarcar lo que decía tanto el ministro como la propia vicepresidenta tercera, y además lo explicaba perfectamente el propio presidente del gobierno ayer en su rueda de prensa, y todos ustedes, además, han sido partícipes..., este país y este Gobierno ha tenido que hacer situación...frente a situaciones absolutamente inéditas. Y los resultados de cómo se han afrontado estas situaciones están ahí... Y creo, sinceramente, que les puedo responder de una manera, además, clara y rotunda, que si algo ha demostrado este país y este Gobierno es que hemos sido capaces de superar todas las crisis y las situaciones inéditas que se nos han puesto por delante. Además, siempre con el mismo objetivo por parte de este Gobierno. Primero, estando donde había que estar, buscando soluciones, planteando alternativas y siempre defendiendo el interés general de los ciudadanos de este país.

Lo digo porque usted preguntaba sobre la imagen de España. De verdad, creo que han sido muchas situaciones ya extraordinarias, muchas situaciones inéditas vividas. Gobierno de España siempre ha estado donde tenía que estar, al frente de la situación, planteando soluciones, dando respuestas y, sobre todo, demostrando que somos, como país, tenemos una enorme capacidad como país de superar esas situaciones extraordinarias que nos han tocado vivir.

Juan de Dios Portillo (Expansión). – Sí, buenos días. **Juande Portillo, de Expansión.** Yo quería preguntarle en primer lugar a la vicepresidenta por el apagón, en concreto, a la espera de conocer un poco al detalle las causas. Me gustaría saber si hay algún tipo de cautela o garantía de que no se va a volver a repetir en las próximas horas o días, a la espera de tomar las medidas concretas. Una vez que, si no he entendido mal, ha acabado esa intervención del mercado, ese periodo a prueba de fallos del que nos hablaba ayer el presidente y que creo que ha culminado.

Y más allá me gustaría saber un poco el contenido que nos puede trasladar de la reunión que tuvieron ayer con los principales agentes privados del sector y, en particular, si se ha puesto un plazo límite para la entrega de esos datos que les han solicitado y si tienen previsto que esa comisión de investigación que va



a dirigir llame también a los principales responsables de las empresas eléctricas del país para dar explicaciones.

Y al ministro Cuerpo quería preguntarle...Entiendo que ese cálculo de 400 millones se circunscribe a la pasarela de pagos. No sé si tienen un análisis un poco más amplio de cuál es el impacto global que puede tener el apagón en ese día. En el ámbito reputacional, no sé cómo incidió, cómo valoran, qué "feedback" han recibido de las 75 o casi 80 multinacionales que estaban reunidas el lunes aquí en un foro de atracción de la inversión y que, por el apagón, no tuvieron la oportunidad de mantener reuniones bilaterales con usted mismo, la vicepresidenta o el presidente del Gobierno, como estaba previsto. Cómo ha impactado eso en la imagen de España y si tienen previsto retomar el encuentro en otras circunstancias más adelante.

Y ahondando en el detalle del cuadro macro qué han remitido, me gustaría saber cuál es un poco la hipótesis en cuanto a los aranceles que manejan para ese impacto, si es el mantenimiento de unos aranceles del 20 %, que se mantenga el 10 % universal que ahora padecemos o cuál es la hipótesis que hay bajo la cifra, gracias.

Ministro de Economía, Comercio y Empresa. – Sí, muchas gracias. Por completar la pregunta sobre el impacto del evento de esta semana...Aquí nosotros, efectivamente, tenemos una estimación propia hecha, como he señalado anteriormente, de arriba a abajo. Entendiendo cuál es la producción esperada en un día como el lunes y viendo una estimación detallada sector a sector de cuál creemos que es la afectación para cada uno de los sectores y esto, para nosotros, es un umbral superior de lo que podría ser la afectación frente al cual, luego, vamos mirando los datos, que es lo que he contado. Por ser más explícito, este umbral superior para nosotros está en el entorno de los 800 millones. Frente a este umbral superior vamos..., luego..., esto es una estimación, a priori, sin datos y, a partir de ahí, vamos a ver cómo los datos nos van confirmando o no que nos vayamos acercando a esa estimación que, en este caso, como he dicho, para nosotros, es de máximos. Los datos, lo que nos están hablando, es de toda la parte de actividad productiva que se puede valorar a través de pagos, diríamos, durante el día, de un impacto inicial en lunes en torno a 400 millones de los cuales martes y miércoles, al tener ese efecto rebote, se habrían recuperado ya en torno a los 130 o 140 millones.

A partir de aquí tenemos que hacer, como he dicho anteriormente, una valoración del resto de elementos que no están incluidos en estos datos, incluyendo, por supuesto, la producción industrial, donde no es de esperar que haya habido ningún elemento de afectación permanente y luego, también, el elemento asociado a pérdida de existencias o de otro tipo de productos donde también es de esperar que, en gran medida, se pueda cubrir por los propios seguros. Vamos a ir viendo a lo largo de los

próximos días, cuál es la afectación, pero este es más o menos el entorno y el perímetro en el que nos movemos.

Luego, con respecto a la reunión de inversores, efectivamente, retomaremos más adelante esta reunión para completar esas bilaterales que faltaban. Es un evento importante para nosotros. Para ellos también. Tuvimos la ocasión de tener numerosas de estas reuniones, no se pudieron concluir, pero ya lo hemos comentado con el propio presidente del Gobierno, retomaremos, espero que antes de verano, y sino justo después, esta jornada, porque es particularmente importante para nosotros de cara no solo a afianzar esos proyectos de inversión que ya están en marcha, sino a seguir siendo este foco de atracción de inversión, como hemos sido en los últimos años. En materia energética, ya comentaba antes, en energías renovables y también en el ámbito de la digitalización, entre otros, o de inteligencia artificial donde si antes decía que energía renovable éramos el número dos, en digitalización e inteligencia artificial, somos el cuatro a nivel internacional, hay mucho aquí, mucho potencial y, por lo tanto, seguiremos con este esfuerzo. Y luego me ha preguntado...

Juan de Dios Portillo (Expansión). – El cuadro macro. Cuál es la hipótesis sobre el impacto...

Ministro de Economía, Comercio y Empresa. – ¡Ah! ¡Sí! Perdón...tenía apuntado aquí el 20 y digo: "¿Qué me ha preguntado?". Pues efectivamente, es el del mantenimiento del 20 %.

Vicepresidenta tercera y ministra para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico. – Muchas gracias por las preguntas. Respecto al contenido de la reunión con los operadores, básicamente el contenido de la reunión era contar con su colaboración, la importancia de la solicitud de los datos y la remisión con la máxima urgencia posible, también conocer por parte de los agentes cómo han percibido tanto la recuperación como el evento, si notaron algo cada uno de los operadores, momentos antes, durante o después para conocer si creen que hay prácticas que deban compartir con el Gobierno o entre ellos para que esa recuperación pudiera ser más rápida.

En todo caso, yo creo que lo primero, el espíritu de colaboración máxima por todos y cada uno de los agentes. La segunda es el reconocimiento del rápido restablecimiento del suministro, reconocido por todos los operadores, ya no solo Red Eléctrica, que estaba presente, sino el resto de operadores presentes en la reunión y, por supuesto, totalmente puertas abiertas para que los equipos podamos acudir, como decía, incluso a las instalaciones, a las empresas, para conocer si su software, sus equipos, están funcionando adecuadamente y no hay ningún riesgo. Por lo tanto, ese fue el motivo de la reunión y yo la traduciría como una reunión donde la colaboración va a ser



máxima. Es lo que esperamos, como decía. Ya estamos recibiendo información, todavía parcial, pero no toda la información que hemos pedido.

Respecto a los plazos, hemos pedido que en la medida de lo posible llegasen los datos hoy. Constituimos la Comisión y es importante que esos datos vayamos, no solo repartiéndolos, sino consolidando y analizando... tantos miles, millones de datos que nos van a llegar... cada microsegundo, a cada una de las instalaciones repartidas por todo el territorio y por eso es importante que nos lleguen lo antes posible, pero entiendo que si hoy por la tarde no nos pueden hacer llegar la información será en los próximos días.

Respecto a los invitados, el grupo está formado por miembros de las instituciones que he mencionado, de los distintos ministerios, pero se puede invitar a distintas instituciones. De hecho, ya puedo decir que la CNMC vamos a contar con ella, pero además de la CNMC podemos invitar a operadores privados, a representantes internacionales..., es decir, que con toda esa información contaremos con los mejores expertos técnicos para poder hacer ese mejor diagnóstico, incluso para formular posibles medidas de actuaciones cuando tengamos... determinado cuál fue el evento que aconteció.

Respecto al sistema, efectivamente, funciona con total normalidad desde el punto de vista del suministro a todos y cada uno de los consumidores bajo estándares de seguridad reforzados. En este momento Red Eléctrica se ha puesto estándares de seguridad reforzados que eso, lo que significa, es que ha aumentado la reserva que tiene disponible..., por prudencia, no porque entienda que el sistema no vaya a funcionar, sino que el principio de prudencia, yo creo que tenemos que ser precavidos y tenerlo siempre al frente en este contexto, pero, efectivamente, funciona con normalidad. Gracias.

Portavoz. – Muy bien, pues perfecto. Muchísimas gracias. Buenas tardes.

(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación)